

ロールプレイや紙芝居も

盤渓小で道NIE研究大会

「北海道NIE研究会」
（上村尚生会長）札幌市立
星置東小校長主催の「第2
回北海道NIE研究大
会」が10月26日、札幌市立
盤渓小学校で開かれ、小中
高校の教師ら約30人が二つ
の公開授業と実践発表を通
じて新聞活用について理解
を深めた。公開授業には記
事の筆者として北海道新聞
報道センターの玉邑哲也記
者がビデオ映像で紹介さ
れ、子供たちの興味を引い
た。

研究大会が札幌市内で開催されるのは数年ぶり。北海道NIE推進協議会など

新聞協会の「北海道・東北
ブロックNIEアドバイザ
ー・NIE推進協議会事務
局長会議」が、9月24日、福
島市の福島民報社内で開か
れた。アドバイザーら25人
が参加。北海道NIE推進
協議会からは朝倉一民アド
バイザー(札幌市立屯田北
小教諭)、志田淳哉アドバイ
ザー(札幌南高教諭)、渡辺
多美江事務局長(道新NI
E推進センター)、小田島
玲事務局次長(同)の4人が
参加し、活動の実情につい
て情報交換した。

会議では、新聞協会の関口修司NIEアドバイザーや「NIEの教育効果を考える」と題して基調提話を行つた。関口氏は自らの実践を踏まえて「NIEによる学力向上」「週1回のNIEタイムの効果」を報告。「NIEの効果検証を進めたい。本年度の全国学力テストの生のデータを、アドバイザーの協力を得て可能な範囲で集めていきたい」と呼びかけた。関口氏は各地のアドバイザーハイ会議で同様の提言を行つてお



東北地方のアドバイザーと
話し合う志田アドバイザー



グループ討議の報告をする 朝倉アドバイザー

学力向上の効果検証を 福島で道・東北アドバイザー会議

り、全国的なデータ収集を目指している。

NIE学習会を開催する。
一方で山形県では数年前に
実践指定校の教諭の組織化
を試みたが、同僚たちの間で

された。このほか、アドバイザーや実践教師の活動に対し、金錢的支援の工夫も報告された。宮城県NIE委

いる。山形県では県教委ら協議会への負担金が復活し、全国大会への旅費の全額負担が実現した。

朝倉、志田の両アドバザーは、グルーブ討議の中で北海道の活動を説明した。朝倉アドバイザーは「聞とはいわば毎日発行される教科書。思考や判断の訓練に使える」と教材として魅力を話し、志田アドバイザーは「今後はアドバイサー同士のネットワーク作成が重要」と課題を述べた。

太（留萌・東光）	中1▽最優秀
水留陽太（士別中）	（美瑛・明徳中）
▽最優秀	大付属（籠川高）
大付属	▽優秀
（旭川・中央中）	（美瑛・明徳中）
最優秀	郎（旭教大付属）
付属	（同）齊藤優依
木瑠南（美瑛・明徳中）	（同）齋藤優依
アイデア賞	佐藤
小3年	

小2年) ◇ 松下怜央
中) ◇ 優秀
中2 (旭教大
小坂海翔
石崎颯太
石井慶輔
中3 ◇ (同) 白
ま (旭教大
大沼さおり
花 (同) 白
明徳中) ◇
藤嶺 (深川

このほか安平町立早来小の富権忠浩教諭が学年を超NIE学習会を開催する。一方で山形県では数年前に実践指定校の教諭の組織化を試みたが、開催地の問題を試みたが、開催地の問題

（6年の部）の押切優君（旭川・東光小5年）ら5人が

の通り。（敬称略）

◇小学1・3年▽最優秀
竹田真悠子（鷹栖・北野
小3年）▽優秀 押切雅（旭
川・東光小2年）国井祐美
花（土別小2年）◇小学4
・6年▽優秀 坂井聰（東
神楽小4年）小林学史（旭
川・東光小3年）



近井教諭の公開授業



関谷教諭の公開授業

や紙芝居も
—E研究大会

りを守りみんなが使うものを大切にする」の授業を公開した。近井教諭は、函館市内の雨傘無料貸し出しサービスで傘の返却が少ない現状を紹介した北海道新聞の記事(6月6日夕刊)を教材に使用。「1500本用意した貸し傘のうち110

との共催が続いており、今回ほぼ10年ぶりの「単独開催」となった。

盤渓小の近井祐介教諭が1年生の道徳「約束やきま

0本が戻つて来ない」という状況を、ロールプレーや紙芝居などを使って子どもたちに実感させた。

押切君らが最優秀 道北小中学生新聞 スクラップlosion

選ばれた。旭川や士別、美瑛、留萌などから小1から中3まで310点の応募があり、19点が入賞。押切君は「卓上四季」を読んでコメントを付け、文中の人物の似顔絵を調べて描いた。このほかテーマごとに解説や提言を

新聞記事の切り抜きを通して社会に关心を持つてもう一つ、第6回道北小中学生新聞スクラップコンクール（北海道NIE研究会道北支部主催）の入賞者が決まり、10月22日、北海道新聞旭川支社で表彰式が行われた。

にわたつた。
表彰式で、菊池安吉審査委員長（旭川市立神居東中学校長）は「新聞の良さはたくさん的情報が詰まつていいこと。ぜひ読み続けて社会を見る目を鍛えてほしい」とあいさつした。

押切君以外の入賞者は次の通り。（敬称略）

◇小学1～3年▽最優秀
竹田真悠子（鷹栖・北野）

小3年▽優秀 押切雅（旭）
川・東光小2年）国井祐美
花（土別小2年）◇小学4
6年▽優秀 坂井聰（東
神楽小4年）小林学史（旭
川・愛宕東小6年）後藤田
咲奈（土別小6年）明石誠
太（留萌・東光小2年）◇
中1▽最優秀 松下怜央
(美瑛・明徳中)▽優秀

水留陽太（土別中）◇中2
▽最優秀 籠川凜花（旭教
大付属）▽優秀 小坂海翔
(美瑛・明徳中) 石崎颯太
郎（旭教大付属）石井慶輔
(旭川・中央中) ◇中3▽
最優秀 須川えま（旭教大
付属）▽優秀 大沼さおり
(同) 斎藤優依花 (同) 白
木瑠南（美瑛・明徳中）◇
アイデア賞 佐藤颯（深川
小3年）

功労者からの言葉

元北海道NIE推進協議会コーディネーター

目下部 憲一さん



学校現場では、児童生徒に「生きる力」を培うために、様々な教育活動が行われております。北海道NIE推進協議会が創立された時期は、読解力の低下が新たな教育課題として指摘され、その改善に向け各学校には一層の努力、効果ある取組が求められておりまし

新聞の特性を理解し活用を

歯止めをかけるためにスタートしたのがNIEの始まりです。そして、新聞を学習教材としての教育効果を高めることを目的に立ち上げた、「新聞関係者と教育関係者の組織」が北海道NIE推進協議会です。

さらに、2004年（平成16年）12月のOECD国際調査の結果を受け、翌年、文部科学省は、「読解力向上ブログラム」及び「読解力向上のための指導資料」を公表しました。その中で学校に求められる取組の一つとして、「新聞や科学雑誌などを含め、幅広い読み物に触れる機会の充実」として

具体的にNIE活動などをあげており、私自身NIEへの期待や高まりを実感しておりました。

現行の学習指導要領の柱は「言語活動の充実」です。その充実を図るために各教科や他の領域で「新聞活用の有用性」について、北海道NIE研究会等の民間教育研究団体の実践発表やNIE地区セミナー等で検証され、地区セミナー等で検証されました。

今、グローバル化や情報化等の変化が加速化するなかで、21世紀型学力育成等の重要性が叫ばれています。特に、次年度発表される学習指導要領の目玉とな

「課題の発見・解決に向けた主体的・協同的な学び」と文科省は定義づけています。 「何を教えるか」という知識の質や量の改善はもちろん、「どのように学ぶか」という学びの質や深まりを重視し、知識・技能の定着を図る上でも、学習意欲を高めるためにも効果的だと意義付けています。

新聞は、取材から紙面構成まで幾多の試練、厳しい点検を経て完成した信頼できる情報源であり、実社会や実生活に関連した情報の宝庫でもあります。創意工夫を生かした新聞活用の

「新たな出番」が期待されています。そのためにも新聞の特性の理解、授業のねらいや目標の明白化、教育課程への位置付け等教育現場の不断の努力が求められます。

終わりになりますが、20年 の節目を期に、北海道NIE推進協議会の益々のご発展を心よりご祈念申し上げます。

北海道NIE推進協議会（高辻清敏会長）の20周年を記念して表彰を受けた功労者4氏にNIE活動を振り返ってもらい、思い出や今後の活動への期待、提言を寄稿してもらった。

元北海道NIE推進協議会会长

山田 家正さん



北海道NIE推進協議会が発足してから今年が20年になります。今まで歴代関係各位の地道なご努力により国内NIE活動の拠点の一つとして高い評価を受けてきたと理解しております。そして、最近の新聞紙上におけるNIE関連記事

からも、高辻会長さんはじめ道内の各新聞社、先生方、事務局の積極的な活動により更にレベルアップしていくことは確かにことであることは確かなことであり、現在NIE活動に参加しておられる皆様に敬意と感謝の意を表す次第です。

そのセレモニーの席上で
も申し上げたことですが、
20周年とは申せ、人間で言
えばやつと成人式を迎えた
ところで、これからが本領
を發揮して成果をあげなけ
ればならない時期になりま
す。そのためにも、新聞社に
はますます良質な新聞記事
を掲載して頂き、それらを
もとに現場の先生方が種々
な角度から子ども達の視野
を広げる、あるいは物事を
深く掘り下げる力を養つて
下さるような教育をして頂

き、そして事務局の皆様方に
はそれらの活動に更なる
お力添えをお願いする次第
です。

最近、NIE活動が大学
等にも広がりをみせている
ようで何よりのことと喜ん
でいます。しかし、情報機器
の多様化、普遍化が進んだ
こともあってか、新聞を読
まない大学生が増えている
ことが気になります。その
学生たちが将来学校の先生
になる場合もあるからで
す。大学でも是非新聞を読

まないと困るような教育上の工夫をして欲しいものと思っています。

終わりに、北海道が今後も日本のNIE教育に大きな役割を果たす活動を続けられることを願って20周年記念の祝辞と致します。 ◇

くさかべ・けんいち 1
949年生まれ。札幌市内の中学の教諭・教頭・校長を勤める傍らNIEの実践に取り組む。この間5年間、北海道NIE研究会会長を務めた。教職退職後に2010年から5年間、北海道NIE推進協議会事務局でNIEコーディネーター。

北海道 NIE 推進協議会 20 周年

元北海道十勝新聞教育研究會會長

舟越 洋二さん



私は、現職時代、校長室の壁面一杯に幾重にも新聞記事を貼っていました。新聞は、難しい内容を端的にわかりやすく書いてあるし、見出しで大まかな内容が掴める。そして、何度も読めば、何回でも読めます。そして、何度も読み返すことができる私の頼りになる相棒です。

カリキュラムに新聞教育を

(平成6年)に今の「NIE実践指定校」制度の前身である「パイロット計画」の実践者になつたのがNIEとの幸せな出会いでした。小学校3年生の担任だった私は、子どもたちに個人や班のスクラップ、新聞づくりにも挑戦させました。2000年(平成12年)からの町教委勤務時には、町の教育改革に取り組みました。が、町独自の新たな教科カリキュラムの中に「はがき新聞」や「かべ新聞」の活用を盛り込むよう進めました。

さて、2008年(平成20年)3月に改訂された現行の学習指導要領には、念願だつた新聞教育が盛り込まれましたが、同時に授業時数が増えたことなどもあって、十勝・帶広で当たり前のようになります。制作され、全国的に高い評価を得ていたからです。

そこで、北海道NIE推進協議会には、素晴らしい実践をされている先生がたくさん育つります。先生方には是非、頑張っていただきたいし、でき

む学校が少なくなつてきていた。校長の時には、2001年(平成22年)からNIE実践指定校を受け、正面玄関のスベースに図書の本と新聞が読めるコーナーを設置するなど学校ぐるみで取り組みました。

さて、2008年(平成20年)3月に改訂された現行の学習指導要領には、念願だつた新聞教育が盛り込まれましたが、同時に授業時数が増えたことなどもあって、十勝・帶広で当たり前のようになります。制作され、全国的に高い評価を得ていたからです。

そこで、北海道NIE推進協議会には、素晴らしい実践をされている先生がたくさん育つります。先生方には是非、頑張っていただきたいし、でき

ればもつとまわりに広げて
欲しい、仲間をもつと増や
して欲しい、そして、N I
Eを学校ぐるみ町ぐるみ管
内ぐるみの取り組みに広げ
ていって欲しいと切に願つて
います。

元北海道十勝新聞教育研究會會長

若山 茂樹さん



私が新聞を媒体とした教育に関する話題は十勝新聞教育研究会で、たまたま北海道では最初に新聞教育に着手した地域でした。もちろんそれまでにも北海道全域の学校で新聞づくりに取り組まれ優れた作品がたくさん輩出されていたのですが、十勝を含めたそれ

らの活動の全道的な組織化がNIE推進協議会の手で進められて20年という節目を迎えたことに、深い感慨を覚えます。

紙面の温かさこそ教育力

人と人の輪を大切にした社会を創りたいと思いますし、また、新聞界全体とも密接で温かい情報の提供や供給を深め合っていきたいものだと願っています。

の教育の生き生きとした進展に大きくその役割を果たすことでしょう。

人と人の輪を大切にした社会を創りたいと思いますし、また、新聞界全体とも密接で温かい情報の提供や供給を深め合っていきたいものだと願っています。

記事で国会の役割学ぶ

必要なことを理解させた。

どんな動きをしていくのかを読み取らせた。庭瀬教諭は「新聞記事は本文も大事だが、表や図を活用して理解するように」と生徒に助言した。

生命の大切さ
分かつたよ！



い印象を与える例を示し、「みる」との重要性を理解させる狙いを説明した。

教員ら約30人が参加した。畠山展大（のぶひろ）教諭が2年生の道徳の授業を公開した¹¹写真¹²。札幌市が10月から施行した動物愛護条例の内容を取扱



学校図書館での新聞活用を考える

総ませた事例などを報告した。

「北海道十勝新聞教育研究大会」が11月16日、帯広市立稲田小で開かれ、教員ら約60人が意見交換した。十勝管内の小中学校教員でつくる北海道十勝新聞教育研究会（会長・中村宏喜鹿追町立鹿追中校長）の主催。公開授業は石川直人教諭による1年生国語の「カタカナをみつけよう」**Ⅱ写真**。「まず「ソ」と「ン」、「ツ」と「シ」など、書き間違えやすいカタカナの違いを確認。区別のポイントとして、ひらがなの字形に重ねる視点を示した。

探し出した。カタカナを学び始めたばかりの子供たちは、紙面をのぞき込むようにして「スキー」「ラグビー」「オランダ」「メートル」「イ・ボミ」などさまざまな言葉に赤線を引き、ノートに書き出した。

石川教諭は子供たちが発表するカタカナ語を国名、競技名などに分類して板書し、使い方を説明した。

授業後、参加者から「授業のテンポがよく、新聞を使つて楽しい授業ができる」と「カタカナのお手本として新聞を使う手法は1年生に適している」などの声が上がつていた。

教員ら約30人が参加した。畠山展大（のぶひろ）が2年生の道徳の授業を公開した^{II写真}。札幌市が10月から施行した動物愛護管理条例の内容を報じた記事を紹介し「犬やネコを10匹以上飼う時は届け出が必要」などの内容をクイズ形式で教えた後、生き物を大切にすることはどんなことをかを考えさせた。

実践発表では、奉仕団体の「富良野ローターアクトクラブ」が2008年度から富良野の小学3～6年生を対象に実施している壁新聞コンクールを報告。同クラブの相川貴行さんが「自分で書いて表現することが大事。新しく聞いたことを誰かに伝えることが新聞」と壁新聞をつくる意義を語った。

ず日本NIE学会理事の三上久代さんが学校図書館での新聞活用について紹介した^{II写真}。三上さんは読書や学習、情報収集のために、学校図書館に新聞は欠かせないと述べた。

後志管内喜茂別町立喜茂別中の山田耕平教諭が社会科の授業で行っている新聞の活用方法を紹介し、参加者が実際に体験した。北海道新聞朝刊のコラム「卓上

新聞からカタカナ探そう 十勝新聞教育研 小1の授業公開



第16回上川地区・旭川セミナーが10月21日、旭川市の道教大附属旭川中で開かれ、法律の制定や国会の役割を学ぶ公開授業＝写真＝などが行われた。

教員や大学生ら約40人が参加した。

公開授業は3年生の社会科で、同校の庭瀬奈穂美教諭が生徒に「天皇の生前退位」に関する二つの記事を読ませて「この後どうなるのだろう」と問い合わせた。そして生前退位を実現するには皇室典範の改正や、特別法制定など法的な手続きが

附属旭川

中で公開授業

どんな動きをしていくのかを読み取らせた。庭瀬教諭は「新聞記事は本文も大事だが、表や図を活用して理解するように」と生徒に助言した。

生命の大切さ
分かつたよ！



い印象を与える例を示し、「みる」との重要性を理解させる狙いを説明した。

教員ら約30人が参加した。畠山展大（のぶひろ）教諭が2年生の道徳の授業を公開した¹¹写真¹²。札幌市が10月から施行した動物愛護条例の内容を取扱

セツションで喜茂別中の山田教諭は「いろいろな角度から物事を判断するためには必要なツールとして、情報量が格段に多い新聞は必要」と話した。

紹介された事例などを報告した。

公開されたのは「国際平和と日本の役割」をテーマにした二瓶賢一教諭による2年生の政治経済の授業。まず「核兵器禁止条約」制定に向けた国連総会の決議を取り上げた2紙の社説を生徒に読ませて主張の違いを確認した。

続いて生徒のグループが北方領土問題について発表し、写真Ⅱ、グループ討論



函中高生ら発表、討論 記事を使い国際政治学ぶ

第15回渡島地区・函館セミナーが11月10日、函館中高で開かれ、新聞記事を活用して国際政治を学ぶ授業が公開された。



告した。函館市立亀田中の川端裕介教諭は、見出しひで文を比較させ、情報を読み取る力を付ける取り組みを紹介した。

函館白百合学園中高の三觜慈子教諭は、新聞のコラムを活用すると時事問題に詳しくなり、推薦入試の対策になると話し、同校の青木沢子教諭は職員室前に新聞記事を張り出し、生徒がニュースを身近に感じられるようになる取り組みを報告した。

函館市立北美原小の田上悟教諭は「教科書は東京の事例のため親しみにくいうが、地域の話題が載つてゐる

僕らが作った壁新聞です

追分高生が公開発表会

第11回日胆地区・安平セミナーが10月18日、安平町の追分高校で行われ、同校の全校生徒が参加した壁新聞作りを生徒自らが発表した**写真**。

「と取材を通して話すことができた」「地域の人々が書き換えて壁新聞を作った授業を報告した。実践発表では、むかわ町立仁和の大宮貴子教諭が壁新聞づくりを発表した。同校は全校児童が7人の小規模校。校内に新聞を掲示し、児童が気になつた記事に投票したり、日直の児童が新聞記事を紹介して、新聞への関心を高めた上で壁新聞製作に取り組んだ。日高町立厚賀中の田倉有紀教諭は、自分の考えなどをまとめた「主張文」を書かせて、その主張文を記事に書き換えて壁新聞を作った授業を報告した。



A photograph showing several students in a classroom environment. They are seated at desks, looking down at their worksheets and writing. One student in the foreground is wearing glasses and a dark shirt. Another student in the background is wearing a white shirt. The room has bulletin boards and other classroom materials visible in the background.

を読ませて意見を書かせたことなどを報告した。

ワークシートを作った記事から作つた

第5回石狩地区・石狩セミナー兼石狩市教職員研修が8月2日、石狩市総合保健福祉センターりんくるで開かれた。石狩市内の小中学校の教員26人が新聞記事を使つた授業の方法を学んだ。

石狩市教委との共催事業。NIEアドバイザーで札幌市立屯田北小の朝倉一民（かずひと）教諭が授業などでの新聞活用例を紹介した。同校では高学年の直の児童が、その日気になつた記事を紹介する活動を長年続けている。「子供たちの視野が広がり、社会と接するきっかけになる。文章を要約することで読解力もつく」と効果を話した。その後、参加者は2人1組になり、新聞記事を基に

設問を作り、授業で使えるワークシートを作成する体験も行つた。写真。



「某月某日付、本紙朝刊に掲載した記事の中で、『地下鉄さっぽろ駅』とすべきところを『JR札幌駅』と書き誤つてしまい、紙面の信頼を著しく傷つけました。今後、こうした誤りを繰り返さぬよう十分に注意いたします……」

いきなりの書き出しで恐縮だが、新聞記事で誤りが発生して翌日の紙面で訂正を出したときに上司に提出する「始末書」の文面のひな型である。イメージミスの

次元をはるかに超えて深刻だ。

「まさかのまさか」が起きたアメリカ大統領選挙。トランプ氏勝利を予測できなかつた(予測したくなかった)

次元をはるかに超えて深刻だ。



今回の米大統領選では、大手メディアの報道の在り方も大きな問題に

米国からの教訓生かそう

日本経済新聞札幌支社編集部長 馬場 完治

ニティペーパーが
大半。全国紙のU
SAトウデー、

まして政治面な
んかはあまり読
まれないんじや
ないかしら」との
答えだった。

ニュース不信

た。

◆

開始以来で最低レベルだっ

た。

◆

から8ポイ

ント低下。

1972

年の調査

は32%で1

年前の40%

から8ポイ

ント低下。

1972

年の調査

は32%で1